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UNIVERSITA' DEGLI STUDI DI BARI 

CONSIGLIO DI INTERCLASSE  

DI GIURISPRUDENZA  

SEDE DI TARANTO 

  VERBALE  DELLA RIUNIONE DEL 

                      30.10.2013 

 

 VERBALE N. 10  

 
Il giorno 30 OTTOBRE 2013, il Consiglio di Interclasse di Giurisprudenza - sede di 

Taranto, si é riunito nella Sala Conferenze al piano terra del Dipartimento Jonico in Sistemi 
Giuridici ed Economici del Mediterraneo: società, ambiente, culture”, in via Duomo - Taranto, alle 
ore 12,30, previa verifica del numero legale dei presenti, così specificati:  
P = Presente 
A = Assente 
AG = Assente giustificato 
Presiede la riunione la Prof.ssa Daniela Caterino, Coordinatore del Consiglio di Interclasse  di 
Giurisprudenza Taranto = P.  

 
Professori ordinari e straordinari P A AG 
Dammacco Gaetano X   
Uricchio Antonio Felice   X 
Garofalo Domenico X   
Calamo Specchia Marina    X 
Patroni Griffi Ugo  X  

     Balena Giampiero  X  
    Pagano Riccardo   X 
     

Professori associati P A AG 
Parente Ferdinando   X 
Caterino Daniela X   
Mastroberti Francesco X   
Triggiani Nicola X       
Voza Roberto   X 
De Filippi Maria Luisa   X   
Reali Giovanna   X   
Nanna Concetta Maria   X 
Moliterni Francesco   X   
Pardolesi Paolo X   
Ingravallo Ivan  X   
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Mastrangelo Donatantonio X   
Vinci Francesco   X 
Gagliano Candela Roberto   X 
Losappio Giuseppe   X 
 
Professori Aggregati P A AG 
Cianciola Ernesto X   
Perchinunno Francesco   X 
Lagrotta Ignazio  X  
De Felice Annunziata    X 
Bonomo Annamaria   X 
Pizzolante Giuseppina X   
Arnese Aurelio  X   
Martino Pamela X   
Grippa Cira  X   
Leandro Antonio  X   
Stefanì Paolo    X 
Riccardi Angelica  X   
Fortunato Nicola  X   
Vozza Pasqualina   X  
Indellicato Michele  X  
 
Ricercatori P A AG 
Spada Maria Laura X   
Genovese Amarillide   X 
Casola Maria X   
Vinci Stefano X   
Ferrari Giovanni  X  
 X   
Violante Umberto  X   
Carnimeo Nicolò    X    
Costantino Laura   X 
Piacente Daniele Vittorio  X  
Sozio Maurizio   X 
 
Docenti a contratto P 
Violante Andrea   
De Felice Paolo  
Lombardi Maria    
Convertini Nicola   
Di Maggio Vincenzo   
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Chiarelli Giuseppe   
Sabbatelli Illa   
Fisicaro Emanuele   
Denora Gianluca  

 
Rappresentanti degli studenti DA VERIFICARE P 
Attanasio Andrea    
Battista Francesca   X 
Fumarola Giovanni    
Lattanzi Silvia   X 
Lussoso Angelica    
Mennillo Roberto   X 
Pentassuglia Alessio   X 
Resta Giada    
Terranova Gianluca   X 

 
Assume le funzioni di Segretario il Prof. Francesco Mastroberti. 

Per la verbalizzazione, assiste alla riunione la dott.ssa Fiorella D’ALONZO. 

All’ordine del giorno i seguenti argomenti: 
1. Approvazione del verbale della seduta precedente (09.09.2013) 
2. Comunicazioni 
3. Pratiche studenti 
4. Calendario delle sedute di laurea e delle attività didattiche 2013/2014: eventuali modifiche 
5. Eventuali sopravvenute urgenti 
 
Sul punto 1 all’o.d.g. (Approvazione del verbale della seduta precedente (09.09.2013),  il 
Consiglio, all’unanimità, con l’astensione degli assenti alla relativa riunione, approva il 
verbale del 09/09/2013. 
 
 Sul punto 2 all’o.d.g. (Comunicazioni), il Presidente, prof.ssa D. Caterino comunica che: 
a) ad oggi non è ancora pervenuto, da parte dell’Amministrazione centrale, il decreto di 

costituzione della Giunta del Consiglio di interclasse e, pertanto, il CI si riunisce senza 
che si sia stata potuto prima riunire detto organo, in capo al quale lo Statuto pone 
numerose competenze. In attesa di superare al più presto l’impasse, considerato che entro 
il 31 gennaio prossimo, salvo proroghe ministeriali, si deve procedere ad eventuali 
modifiche del RAD sulle quali per i prossimi tre anni non si potrà più intervenire, è 
opportuno che tutti i docenti riflettano sulla struttura attuale del piano di studio di 
Giurisprudenza e propongano in tempi brevi i suggerimenti atti a migliorarlo. 
Considerato, altresì, che il processo di modifica degli ordinamenti didattici prevede la 
consultazione delle “parti sociali”, a prescindere dal momento con cui comincerà ad 
operare la “Giunta”, è opportuno scegliere sin da ora una data, comune a tutti i corsi di 
studio attivati presso il Dipartimento jonico, nella quale fissare detto incontro. Una breve 
consultazione con le prof.sse L. Tafaro e P. Caputi ha fatto cadere la scelta sul 28 
novembre prossimo; è importante che vi sia una buona partecipazione di docenti di 
ciascun corso di studio del Dipartimento perché le parti sociali possono fornire 
suggerimenti ed indicazioni utili ad individuare i “percorsi di studio” più rispondenti e 
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validi per il territorio jonico e per lo sviluppo e la crescita delle sue attività economiche e 
produttive;  

 - A questo punto sopraggiunge il prof. F. Moliterni, sono le ore 12,50 - 
b) è stata stipulata una Convenzione quadro tra il Presidente del Consiglio nazionale dei 

Consulenti del lavoro e il Ministero. In questa occasione è emerso che il curriculum 
attualmente adottato nel Corso di studio in Giurisprudenza non consente ai laureati 
l’accesso diretto al praticantato abbreviato. Si può eliminare questo ostacolo inserendo 
nel piano di studio ulteriori c.f.u. nei s.s.d. relativi a discipline economiche e 
aziendalistiche, oltre i 9 di Economia Politica, per raggiungere la soglia minima 
prescritta che è di 12 c.f.u.  
In merito alle eventuali modifiche da introdurre, la prof.ssa D. Caterino invita tutti i 
componenti il Consiglio e gli studenti, in particolare, a produrre idee ed avanzare 
suggerimenti nell’interesse comune.  In vista di un Consiglio che abbia all’ordine del 
giorno un punto relativo all’Offerta didattica e un punto concernente la Revisione dei 
curricula attuali, da tenersi il 20 novembre p.v., è opportuno che vi sia anche una 
riunione della Giunta del CI che potrà avere luogo il 14/11/2013, previa emanazione del 
decreto rettorale di nomina; 

c) è stato approvato dal S.A. il RAD nella versione definitiva che sarà sottoposta all’esame 
del CUN ed entrerà in vigore a breve; la cosa non è di poco conto perché ha numerose 
ricadute sull’attività del CI, in quanto i rapporti con il CD risultano esattamente 
“capovolti”. In attesa dell’entrata in vigore del nuovo RAD, sarebbe proficua 
l’organizzazione, prima della fine dell’anno, di una giornata di “aggiornamento” e 
“informazione” sulle numerose modifiche da esso introdotte per tutti coloro che fanno 
parte di organi collegiali. La data di detto incontro potrà essere concordata in seguito.  

 
Sul punto 3 all’o.d.g.  (Pratiche studenti), la prof.ssa D. Caterino informa che:  

a) sono pervenute n. 21 pratiche studenti, riportate nell’elenco (all. n. 1) unito al presente 
verbale, già istruite dalla ex segreteria di Presidenza, relative a studenti interessati, a vario 
titolo, a transitare nei corsi di laurea attualmente attivati nel Dipartimento. Il Consiglio, 
esaminate le pratiche, dopo esauriente dibattito, le approva secondo le indicazioni fornite 
dalla ex segreteria di Presidenza, ammettendo i richiedenti al corso di laurea indicato, con il 
riconoscimento degli esami e l’attribuzione dei crediti segnati a margine di ciascuna 
domanda; 

b) lo studente Marco Portararo, iscritto al Corso di laurea magistrale in Giurisprudenza ha 
inoltrato richiesta (all. n. 2) di riconoscimento di CFU rivenienti da sue partecipazioni a 
“seminari, convegni, giornate di studio e attività didattiche” documentate dal curriculum 
vitae allegato all’istanza.  Al termine di un attento dibattito, il Consiglio, all’unanimità, 
delibera di non riconoscere alcun CFU al sig. Marco Portararo perché le attività in parola 
non sono state preventivamente sottoposte alle competenti strutture per l’attribuzione di 
crediti formativi; 

c) lo studente Cosimo Martellone chiede(all. n.3) di poter modificare la domanda di iscrizione 
a suo tempo presentata allo scopo di iscriversi come “studente a tempo parziale”, stante la 
sua condizione di studente-lavoratore. La prof.ssa D. Caterino rammenta che il Regolamento 
didattico di Ateneo prevede da tempo, la figura dello studente a tempo parziale, ma fino ad 
ora non è stato mai predisposto un Piano di studio ad hoc che ripartisca in maniera adeguata 
gli esami previsti per la laurea triennale e quinquennale in un arco di tempo raddoppiato, 
conservando una struttura armonica e razionale in relazione anche alle propedeuticità. 
Sull’argomento si apre un attento dibattito al termine del quale il Consiglio, all’unanimità, 
delibera di rinviare la decisione sulla richiesta del sig. Martellone in attesa di predisporre un 
piano di studi atto a risolvere i problemi di studenti a tempo parziale che dovessero 
eventualmente iscriversi nei corsi di studio giuridici del DJSGE; il Consiglio delega il 
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Presidente a predisporre, con la collaborazione del PTA, una bozza di piano di studi da 
approvare in una successiva riunione. 

d) lo studente Giuseppe Zaffarese, iscritto al corso di studio in OSG chiede (all. n. 4) il 
riconoscimento dell’attività lavorativa, da lui svolta in qualità di “Carabiniere, 
Sovrintendente e Ispettore dal 1993”, come tirocinio formativo. Al termine di un attento 
dibattito, il Consiglio, all’unanimità, delibera di riconoscere al sig. Giuseppe Zaffarese n. 01 
CFU , per il tirocinio formativo previsto dal suo Piano di studio; 

e) lo studente Leonardo Cassano, cui con delibera del 21/01 e 04/03/2013 sono già stati 
riconosciuti alcuni CFU, iscritto al Corso di laurea in OSG, ha inoltrato richiesta (all. n. 5) 
di riconoscimento di altri CFU rivenienti da esami per i quali vi è già stata una valutazione 
positiva parziale.  Al termine di un attento dibattito, il Consiglio, all’unanimità, delibera di 
non riconoscere altri CFU al sig. Leonardo Cassano perché le attività in parola gli sono già 
state riconosciute per la parte valutabile; 

f) lo studente Pietro Ungaro, iscritto per l’a.a.2013/2014 al Corso di laurea Magistrale in 
Giurisprudenza, ha inoltrato richiesta (all. n. 6) di riconoscimento degli esami da lui 
sostenuti presso la Facoltà di Giurisprudenza dell’Università degli studi di Urbino Carlo Bo 
negli anni che vanno dal 1982 al 1986 e dei relativi CFU.  Sull’argomento si apre un attento 
dibattito al termine del quale il Consiglio, all’unanimità, visto il notevole numero di anni 
trascorso dall’epoca in cui il richiedente ha sostenuto gli esami, considerato che in circa 
trenta anni sono intervenute numerosissime innovazioni in campo legislativo, delibera di 
non accogliere la richiesta dello studente Pietro Ungaro per quanto concerne tutti gli 
insegnamenti di diritto positivo, a causa dell’intervenuta obsolescenza dei crediti suddetti;  
invita il richiedente a fornire per gli insegnamenti di Filosofia del diritto, Dottrina dello 
Stato e Istituzioni di diritto romano la documentazione  necessaria per effettuare una corretta 
valutazione dei programmi, delle ore di lezione relative a dette discipline, affinché il 
Consiglio possa determinare l’eventuale numero di CFU convalidabili; 

g) lo studente Cosimo Cannarile, immatricolato per l’a.a. 2013/2014 al Corso di laurea 
magistrale in Giurisprudenza ha inoltrato richiesta (all. n. 7) di riconoscimento di CFU per 
“attività didattiche svolte a livello lavorativo nell’arma dei Carabinieri”. Sull’argomento si 
apre un attento dibattito al termine del quale il Consiglio, considerata insufficiente la 
documentazione fornita dal richiedente, delibera, all’unanimità, di invitare il sig.  Cosimo 
Cannarile a produrre quanto necessario per consentire una corretta valutazione dei 
programmi, delle ore di lezione relative a detta attività didattica affinché si possa 
determinare l’eventuale numero di CFU convalidabili;  

h) in data 22.05.2013 è pervenuta nota della Dott.ssa Velia Spasiano, Capo Area Dipartimento 
per gli Studenti e la Formazione Post-Laurea, avente ad oggetto la richiesta (all. n. 8) di 
riconoscimento CFU conseguiti da Alessandro VAIRO nel Programma LLP/Erasmus per 
l’a.a. 2012/2013. Premesso che lo studente Alessandro VAIRO dovrà integrare i crediti 
conseguiti presso l’Université du Sud Toulon-Var come concordato con il docente 
responsabile del relativo corso nel Dipartimento Jonico mediante dichiarazione di 
conformità, al termine di un breve dibattito, il Consiglio, all’unanimità, delibera quanto 
segue: 

Esame sostenuto Esame da 

convalidare 

CFU Votazione 

Institutions 

Administratives 

Diritto 

amministrativo I 

3 29 
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Sul punto 4 all’o.d.g. (Calendario delle sedute di laurea e delle attività didattiche 2013/2014: 
eventuali modifiche), la prof.ssa D. Caterino informa che non sono pervenute richieste di appelli 
straordinari né sono emerse esigenze particolari che suggeriscano modifiche, sicchè nulla vi è a 
deliberare e il calendario degli appelli di esami di profitto e delle lezioni può essere confermato 
nella stesura originariamente approvata.  
In merito alle sedute di laurea, la prof.ssa D. Caterino informa  che: 
a) i rappresentanti degli studenti dell'associazione "Progetto Taranto Universitaria" hanno 

avanzato richiesta urgente (all. 9) di concessione di una ulteriore seduta di laurea 
straordinaria da tenersi a Febbraio 2014, motivando tale richiesta sulla base della necessità 
di consentire l’iscrizione a master e scuole di specializzazione. Sulla richiesta si apre il 
dibattito nel corso del quale emerge: 

1) che nell’istanza non sono stati indicati i termini relativi all’iscrizione a master e scuole di 
specializzazione in scadenza, che giustificherebbero l’ulteriore seduta di laurea; 

2) che nei mesi di marzo e aprile sono già state previste due sedute di laurea che non possono 
essere anticipate, in quanto ciò contrasta con lo Statuto dei diritti degli studenti, poiché 
incide su scelte e decisioni organizzative già pianificate da ciascun laureando; 

3) che un’ulteriore seduta di laurea a così breve distanza temporale non si giustificherebbe e 
creerebbe ricadute negative sull'attività didattica generale. 

In considerazione di ciò, il Consiglio, all'unanimità, delibera di non accogliere la richiesta dei 
rappresentanti degli studenti dell'associazione "Progetto Taranto Universitaria" e di confermare 
anche il calendario delle sedute di laurea a suo tempo deliberato. 
 
- A questo punto sopraggiunge la dott.ssa G. Pizzolante; sono le ore 14,00 - 
 
Sul punto 5 all’o.d.g. (Eventuali sopravvenute urgenti), la prof.ssa D. Caterino informa  che  
a) la laureanda Annalisa Turi, intenzionata ad elaborare una tesi interdisciplinare a cavallo tra 
tematiche di Diritto commerciale e Diritto tributario ha avanzato la richiesta (all. n. 10) di 
discutere il suo lavoro con un  "doppio relatore". Sulla richiesta si apre un breve dibattito, al 
termine del quale il Consiglio, all'unanimità, accoglie con soddisfazione la richiesta della 
studentessa A. Turi, se ne compiace e si augura che altri laureandi producano tali richieste, in 
quanto le tesi interdisciplinari rappresentano un’auspicabile modalità di realizzazione della 
prova finale. Contestualmente, il Consiglio, all'unanimità invita la Segreteria studenti a 
predisporre la modulistica ed a concordare con il CSI, di concerto con la dott.ssa Martemucci, 
responsabile Esse3 del Dipartimento Jonico, gli opportuni adeguamenti della scheda Esse3 
necessari a consentire la corretta presentazione della domanda da parte della sig.na Turi e di tutti 
gli studenti che vogliano avvalersi di tale modalità; 
b) è pervenuta richiesta del prof. F. Parente (all. n. 11) volta ad ottenere l'attribuzione di n.01 
CFU a coloro che parteciperanno ai lavori del Convegno da lui organizzato per il giorno 14 
novembre prossimo sul tema "Esposizione a campi elettromagnetici, precauzioni e limiti a tutela 
della salute". Il Consiglio, all'unanimità, accoglie detta richiesta; 
c) è pervenuta richiesta del prof. D. Amalfitano (all. n. 12) volta ad ottenere l'attribuzione di 
n.01 CFU a coloro che parteciperanno ai lavori del Convegno organizzato dal Centro di cultura 
per lo sviluppo "Giuseppe Lazzati" dell'Università Cattolica di Taranto per il giorno 08 
novembre prossimo sul tema "Lo Stato prossimo. Ragione dello Stato e ragioni dell'uomo" nelle 
"Lettere dalla prigionia di Aldo Moro". Il Consiglio, all'unanimità, accoglie detta richiesta, 
subordinatamente alla presentazione della stessa da parte di un docente del Corso di Studi, che 
viene individuato nel prof. Antonio Incampo, relatore nel medesimo convegno; 
d) è pervenuta richiesta del rappresentante degli studenti dell'associazione Giuristi jonici (all. n. 
13) volta ad ottenere l'attribuzione di n.01 CFU a coloro che hanno partecipato ai lavori 
dell'incontro organizzato per il giorno 28 ottobre scorso sul tema "Diritto e giustizia sportiva" Il 
Consiglio, all'unanimità, accoglie detta richiesta; 
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f) è pervenuta richiesta del prof. I. Ingravallo (all. n. 14) volta ad ottenere l'attribuzione di n.02 
CFU a coloro che parteciperanno ai lavori del Convegno da lui organizzato per i giorni 28 e 29 
novembre prossimi sul tema "Quale democrazia per il cittadino europeo?". Il Consiglio, 
all'unanimità, accoglie detta richiesta; 
g) il prof. F. Parente ha inoltrato richiesta (all. n. 15) di affidare con il consenso del ricercatore 
interessato un modulo di Diritto di famiglia al dott. Armando Regina, ricercatore di Diritto 
privato cui era stato previsto che fosse affidato "compito didattico" nel Corso SACO, che 
purtroppo non è stato possibile attivare. In proposito la prof.ssa D. Caterino fa presente che il 
dott. A. Regina è tra i docenti che hanno avanzato richiesta all'Amministrazione centrale di 
permanenza in servizio oltre i limiti d'età da lui raggiunti; allo stato non è noto se tale richiesta 
sarà accolta.  
In considerazione di ciò, la prof.ssa D. Caterino propone al Consiglio di esprimere parere 
favorevole alla richiesta del prof. F. Parente, a condizione che al dott. A. Regina sia consentito 
di permanere in servizio per l'a.a. 2013/2014. Se ciò non fosse possibile, considerato che il dott. 
A. Regina sarebbe in tal caso legittimato a presentare istanza per ottenere l'attribuzione di un 
contratto a titolo gratuito, il Consiglio fin d’ora potrebbe esprimere parere favorevole 
all’attribuzione di tale contratto, ferma restando la necessità di verificare il rispetto della soglia 
del 5% dei cfu di Ateneo erogati con contratti di tale tipologia.   
 Al termine di un breve dibattito, il Consiglio, all'unanimità,  delibera di accogliere la 
proposta del Coordinatore, prof.ssa Caterino. 
    

Null’altro essendovi a deliberare, l’adunanza ha termine; sono le ore 14,20. 
  

                 Il Segretario                                                                 Il Coordinatore 
 (prof.  Francesco Mastroberti)                                          (prof.ssa Daniela Caterino) 

 
 
 
 


